
陳茂波昨日在香港專業聯盟午餐會演講表
示，預算案有關公共財政的部分，政府會以壓縮
開支為主，增加收入為輔的方式，收窄財赤，期
望兩、三年後可恢復收支平衡。他強調，這是不
計算發債的估算，他重申發債並非用於政府日常
開支，由於息口有機會下調，長債的息口較高，
故發短債會較為合適。

將連續三年節省1%開支
陳茂波表示，政府在財政方面要做到開源

節流，但增加收入有一定限制，因為經過新冠疫
情後，企業和個人都受到影響，現時大幅加稅是
不智的做法， 「當社會一直復原，
增長還要加把勁時，這樣做會太早
加重大家的負擔。」 在

節流方面，他指出，當局從今年起連續三年每年
節省經常開支1%，公務員編制亦控制在不高於
2021年3月底的水平。

陳茂波指出，過去五年的公務工程開支平
均達700億至800億元，未來幾年會增加至逾
900億元。他解釋，當局不想阻礙北部都會區的
發展，因為要確保土地房屋供應及未來創科基地
的建設。

在稅制方面，被問到是否會檢討稅制以應
對稅基狹窄情況，陳茂波回應表示，政府內部不
斷檢視本港稅制，並要有多方面考慮， 「第一是
國際競爭力，無論如何調整，與相對直

接或間接上，競爭較大的地方如何做，國際上的
稅務發展，我們是緊貼的。但同時不需要超前，
因為考慮競爭力、不要趕客的問題。為何這個階
段不合適，一來大家正在復甦、要鞏固；第二，
我們外圍地緣政治環境很複雜，沒什麼事都抹黑
我們。」

撤辣後樓市平穩 交投量增
他表示，過去幾年全球稅制的差異收窄，

過往一些地方被認為是 「稅務天堂」 ，空間已愈
來愈小，而香港作為國際金融中心有自己的聲
譽，應緊貼國際發展。

在樓市全面撤辣方面，陳茂波表示，自撤
辣安排實施後，本港樓市轉為平穩，交投量亦增
加，一些在辣招期間抑制了的購買力被釋放，再
加上金管局修訂了宏觀審慎監管措施，減輕了供
樓人士的負擔，置業人士貸款及入市都較方便，
「現在已建好的單位有二萬個，興建中可以加入
的單位，以及隨時可以開盤的亦有數萬個，未來
三至四年，一手樓供應11萬個，有一個比較穩
定的供應、一個足夠穩定的供應，我們就有底氣
全面撤辣。」
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大公報記者 王亞毛

財政司司長陳茂波表示，財政預算案公布的措施，短期內要重振本港信心，中長期
內要推動經濟持續高質量發展，以及在公共財政上開源節流，他預計政府公共財

政在兩、三年內能夠恢復至收支平衡。
預算案宣布樓市全面撤辣後，樓市轉趨平穩，交投量增加，在檢討稅制方面，他

指出要考慮國際競爭力，不能 「蝕章」 亦不能 「超前」 ，以免 「趕客」 。

【大公報訊】財政預算案公布樓市全
面 「撤辣」 的相關條例草案，昨日在立法
會進行首讀及二讀，房屋局局長何永賢在
動議二讀致辭時表示，全面撤辣後市場氣
氛反應正面，期望草案可於6月底前通過。

保留辣稅條文 應對市場變化
何永賢表示，相比當年推出需求管理

措施時，樓市炒風熾熱及供求失衡，目前
市場環境及房屋供求的平衡已明顯改善，
預計未來三至四年，一手私人住宅供應量
仍會維持高水平，去年12月底最新數字約
為10.9萬個單位，反映私人市場供應穩
定。

何永賢指出，預算案宣布樓市全面
「撤辣」 後，政府留意到市場氣氛及反應
都是正面，政府會繼續密切監察情況，因
時制宜採取適當措施回應市場變化。

她強調，條例草案建議修訂《印花稅
條例》附表1內相應的印花稅稅率，但保留
在條例內有關額外印花稅、買家印花稅和
新住宅印花稅的框架和相關條文。這做法
讓政府日後在有需要時，可以因應市場情
況及時調整相關印花稅的稅率，以恢復所
需的住宅物業需求管理措施。

此外，何永賢在立法會回答議員提問
時，對於有議員說有年輕人為輪候公屋而
放棄工作，而公屋方面眾多的資源傾斜，
令不想 「躺平」 等公屋的年輕人對社會失
去希望，何永賢回應表示，公屋設計非要
年輕人 「一畢業就排公屋」 ，年輕人應向
置業階梯的更高點規劃。她表示，公屋輪
候冊 「非長者一人」 的計分制，絕對不是

鼓勵年輕人一畢業就申請公屋，
強調年輕人就算趁早輪候，也不
會有優勢，要到年長時才會加
分。

夜訪劏房戶
由財政司副司長黃偉綸領

導的 「解決劏房問題」 工作
組，要在成立十個月內就取締劣質劏房提出
建議。黃偉綸與擔任工作組副組長的房屋局
局長何永賢，以及民建聯立法會議員鄭泳
舜、深水埗區議員劉佩玉，周二晚夜訪深水
埗的兩個劏房戶，深入調研，了解劏房戶居
住情況。

其中一戶是陳女士與10歲女兒居住在100
方呎的劏房，廚廁合一，煮食爐旁邊就是坐
廁。另一戶是獨居在40方呎板間房的長者楊
先生，房內昏暗，沒有窗戶通風，他長期受
老鼠入屋困擾，慶幸近日獲編配青衣公屋，
快將擺脫居住困境。

黃偉綸、何永賢鼓勵住戶，多使用深水
埗福華街的 「社區客廳」 ，可使用共享廚

房、飯廳、自助洗衣設施、淋浴間、小童遊
戲角等設施。

何永賢說，面對仍處於惡劣劏房的住
戶，看着這些不堪且令人搖頭的 「居所」 ，
政府更有決心要做好解決劏房問題的工作。
黃偉綸說，工作組正小心推展各項工作，針
對不合最低標準的劏房提出取締方法，將適
時向行政長官提交建議。 大公報記者劉碩源
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▲隨着建屋量持續增加，未來三至四年一手
私人住宅供應量預料會維持高水平。

陳茂波：現時大幅加稅是不智

公共財政節流開源
三年內料收支平衡

特寫

提升待客之道
西安和青島居民赴港 「個人

遊」 措施本月初落實，據悉申請
赴港簽注的數目大幅增長，來港
機票搜索量也急增，反映兩個城
市居民來港旅遊熱情高漲。特區
政府趁熱打鐵，文化體育及旅遊
局局長楊潤雄展開訪問西安和青
島之旅，向當地推廣香港旅遊及
宣傳香港特色，為香港爭取更多
遊客。

去年，訪港遊客達到3千4百萬
人次。今年首兩個月，平均每日
訪港遊客為13萬人次，較去年第4
季上升12%，顯示旅遊業持續向
好。西安和青島成為 「個人遊」
城市後，為香港帶來新客源，更
增加了 「過夜客」 。在中央大力
支持下，相信將有更多內地城市
加入 「個人遊」 行列，而未來進
一步落實大灣區內地城市居民來
港 「一簽多行」 後，遊客數目將
進一步增加。

遊客持續增加是好事，但不
能忽視旅遊業面臨的新挑戰。挑
戰主要來自兩方面，一是提升硬
件設施，做好交通、景點、酒
店、食肆等配套，讓客人食好、

玩好、住好；二是提升服務水
平，改善待客之道，讓客人玩得
開心、盡興，賓至如歸。

相比提升硬件配套，在改善
服務質素方面更為迫切。毋庸諱
言，香港服務業良莠不齊，早就
備受詬病。《大公報》早前推出
專題，披露香港的士 「劏客」 和
食肆員工服務態度不佳等問題，
引起社會廣泛關注。在立法會
上，也有議員向官員投訴受到服
務業人員的不禮貌對待。近日有
外媒發表文章，指出香港一些食
肆為追求 「翻枱」 而 「趕客」 ，
包括限制食客用餐時間、採取一
些小伎倆逼客人早點離開等等，
引起不少共鳴。

如 何 才 能 改 變 服 務 業 「劏
客」 、 「趕客」 等問題？除了加
強執法，更應該推動 「禮貌運
動」 ，鼓勵大家多一些笑臉、多
一聲道謝。 「禮貌運動」 倡議得
到特區政府的積極回應，但目前
還需有更多具體措施去推動。另
一方面，需要正視服務業工時
長、環境差、待遇低等問題，切
實提升士氣。

審議進入新階段 高質高效不鬆懈
立法會《維護國家安全條例草案》

委員會經過連續6天、近40小時的深入
討論，昨日下午完成草案逐條審議工
作。23條立法取得階段性成果，令人
欣喜；立法的下一個議程隨即展開，更
令人期待。法案委員會主席要求政府在
昨晚9時前提交修正案內容，以便今日
審議。行政立法高效互動，審議工作爭
分奪秒，為的就是 「早一日完成立法，
少一分國安風險」 。

過去的6日，法案委員會對草案的
181項條文展開逐條審議，議員設想了
大量特殊情形，提出許多針對性的問
題，反映了社會上的疑慮和觀點；官員
準備充分，回答清晰，起到釋疑解惑、
宣傳推廣的作用。針對部分草案條文，
議員提出了不同的意見，例如認為 「潛
逃者」 的認定需要6個月，時間太長並
不合理，建議縮短或取消有關表述；又
如草案禁止向 「潛逃者」 租賃或租出不
動產，違者可被判監7年，不少議員關
注有關規定對第三方的影響，且質疑刑
罰過重。政府從善如流，表示將檢視有
關條文，作出修訂。

議員和官員秉持高度負責的工作態
度，審議期間 「交鋒」 頻仍， 「火花」
不斷，力求條文精準，經得起實踐和時

間的檢驗。根據立法程序，政府方面需
要根據審議結果提出草案修正案，再提
交法案委員會審議。

不過，昨日下午才完成逐條審議，
當晚9時前特區政府就已提交修正案內
容，速度之快，要求之高，實屬罕見。
而要將這幾乎 「不可能完成的任務」 按
時高質量完成，意味着有關人員需要繼
續 「廢寢忘餐」 。保安局局長鄧炳強昨
日在社交平台展示多張照片，顯示在辦
公室及立法會會議室均擺放了 「零食加
油站」 ，原因是大家都在為審議工作而
加班加點，辦公室總是燈火通明，他感
謝全局上下團結一心，希望為同事們加
油、補充能量。

審議工作高質量進行，快速立法不
等於草率立法。事實上，特區政府早前
就立法推出的公眾諮詢文件，完全建基
於普通法法理，並充分參考了其他普通
法國家的經驗。公眾諮詢結束後，根據
社會各界提出的建議，特區政府推出草
案。經過過去數日的逐條審議後，特區
政府根據議員的建議，再次修訂條文。
法案委員會今日繼續工作，待審議結
束，修正案將提交立法會大會，恢復二
讀辯論，最後三讀。如此反覆審議、力
臻精益求精，足見立法的嚴謹程度，確

保23條立法能有效維護國家安全並保障
港人自由權利。

特區政府的立法工作不僅體現在立
法會內，也體現在立法會外。反中亂港
勢力及外部勢力為抹黑23條立法無所不
用其極。過去數日之間，彭博通訊社、
《泰晤士報》、《華盛頓郵報》等發表
多篇毫無事實根據、極具誤導性的文
章，聲稱 「市民家中存放一份《蘋果日
報》舊報紙可能會被判監」 、 「香港將
禁制臉書、TG等社交平台」 等，這是
赤裸裸的造謠，企圖製造社會恐慌情
緒。特區政府及時反擊，以正視聽，讓
國際社會了解事實真相的同時，也將西
方傳媒所謂 「客觀公正」 的真面目展現
於世人面前。

23條立法越是接近完成，鬥爭就
越為激烈。特區政府全力推進立法的同
時，亦要繼續提高警惕，對別有用心者
的造謠及破壞行動作出及時反應。換一
個角度看，這些針對23條立法的抹黑沒
完沒了，是反華勢力 「以港制華」 圖謀
的繼續，反映香港面對的國安風險真實
存在，這為特區政府加快立法提供了無
可辯駁的理據，也有助進一步凝聚社會
共識，共同擔負起香港維護國家安全的
使命。
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